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l La LV Legislatura interpondrá una 
controversia constitucional ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, luego del 
dictamen emitido por el Congreso de la Unión, 
mediante el cual aprobó el desafuero del Fiscal 
General del Estado, por invasión a la soberanía 
de Morelos.

l El Tribunal Electoral del Estado de Morelos 
comenzó a revisar las impugnaciones 
presentadas por partidos políticos para 
reconsiderar los lineamientos relativos al 
registro de candidaturas de grupos vulnerables, 
así como de otras normas electorales.

l La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos confirmó que la determinación en 
torno a la posible remoción de la directora de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, 
Graciela Quiñones Bahena, sí se extenderá 
hasta el 2024, toda vez que este viernes 
iniciaron las vacaciones administrativas.

O Cuernavaca y su zona conurbada iniciaron el período vacacional de invierno con 
llenos totales en calles y supermercados. Desde el mediodía de este viernes, miles de 
automóviles abarrotaron las entradas y salidas de la ciudad. LA JORNADA MORELOS / P 9  
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Empiezan las vacaciones
y se llena Cuernavaca 

l Durante su segundo informe por este periodo de 
actividades, el presidente municipal refrendó el compromiso 
de trabajo por el municipio.

l Reducción de la deuda, iluminación, apoyos a la población 
vulnerable, a la educación y a la salud, y garantías a los 
inversionistas: secretos del éxito en Jiutepec.

l Con acciones concretas, en favor de los que menos tienen se 
construye futuro en el municipio, aseguró el alcalde.

“Estaré donde 
el destino 
quiera”: 
Rafael Reyes 
Reyes

“Soy de territorio, no de escritorio”
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Congreso llevará a 
la SCJN caso de 
desafuero 

Revisan impugnaciones 
de partidos sobre 
grupos vulnerables

Hasta enero habrá 
solución en la Facultad 
de Derecho
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Ya vienen las posadas
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Jiutepec, suma de esfuerzos y de liderazgo

EDITORIAL

iutepec es la capital industrial del 
estado, aporta la mitad del Producto 
Interno Bruto de Morelos y, como 

toda ciudad con desarrollo económico 
arriba de la media, padece históricamente 
de problemas graves de desigualdad 
social con zonas bien urbanizadas, áreas 
de mediana infraestructura, zonas muy 
pobres y asentamientos irregulares que 
presentan enormes riesgos. Estas enormes 
desigualdades dificultan una de las tareas 
fundamentales de cualquier gobierno: 
ofrecer los mínimos de bienestar a la 
sociedad.

Los últimos cinco años el ayuntamiento 
de Jiutepec ha sido gobernado por Rafael 
Reyes Reyes, uno de los políticos morelenses 
mejor equipados para la tarea, en opinión 
de sus partidarios y adversarios. El alcalde 
dio, desde su primer día de trabajo, un giro 
importante a la administración municipal, 
por un lado reforzando los programas 
sociales que ya existían para el municipio 
y por el otro, fortaleciendo los controles 
administrativos para permitir emprender 
obras que se adeudaban hace mucho a los 215 

mil habitantes de la demarcación.
La tarea se vuelve más complicada, y ahí 

está un mérito adicional, si se consideran los 
cambios en las políticas de asignación de los 
recursos en los planos federal y estatal, que 
se tradujeron en una reducción sustancial 
a las participaciones que cada municipio 
recibe anualmente para su gestión. Además, 
los niveles de endeudamiento y el daño que 
la corrupción había hecho a las arcas y el 
patrimonio municipal resultaban evidentes y 
tenían que ser corregidos de inmediato.

Durante su primer periodo como alcalde, 
Rafael Reyes tuvo que solucionar la crisis 
del municipio, agravada por la pandemia de 
Covid-19. Pese al reto económico, logístico y 
social que ello entrañaba, los programas de 
apoyo a los que menos tienen continuaron, 
el alcalde “de territorio y no de escritorio”, 
como se definió en su informe, llevó 
personalmente despensas y medicamentos a 
cientos de familias en el municipio. Aunque 
la pandemia pegó muy duro a todo Morelos, 
en Jiutepec las cosas no se salieron de 
control. 

Reyes Reyes fue reelecto para un nuevo 

periodo en el que está cumpliendo su 
segundo año. Los sobresaltos no son los del 
pasado, la dinámica del estado le ha traído 
nuevos, pero la capacidad que ha mostrado 
su administración, y su talento natural para 
la política, han permitido que todo su cabildo 
y cada funcionario de su administración, aún 
los sindicalizados, se sumen en una tarea que 
empieza a dar resultados.

El resumen de logros que expuso 
el alcalde de Jiutepec este viernes es 
producto de la suma de esfuerzos, como él 
mismo dice, pero también del liderazgo que 
no presume, pero ejerce. Por eso entre los 
jiutepequenses ya le buscan acomodo en 
otras tareas políticas. El Poder Legislativo, 
el próximo gabinete, son algunas de las 
propuestas que los ciudadanos a quienes 
gobernó y con quienes hizo amistad los 
últimos cinco años son algunas de las 
posiciones donde lo quisieran ver. “El 
destino dirá dónde”, les responde uno de 
los pocos alcaldes en Morelos que ha sabido 
hacer política desde hace muchos años. 
Lo que queda claro es que la política en el 
estado necesita cuadros de esa estatura.
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CLARA VIVIANA MEZA

En pleno inicio de vacaciones de di-
ciembre, este viernes desde muy tem-
prano, campesinos de cinco estados em-
pezaron el bloqueo simultáneo de siete 
tramos de las carreteras México-Tuxpan, 
Arco Norte y Siglo XXI.

En Morelos, los protagonistas de la 
protesta declararon que la lucha conti-
nuará de manera sostenida hasta que la 
Secretaría de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes (SICT) deposite 
el Decreto Expropiatorio y el Instituto 
de Administración y Avaluos de Bienes 
Nacionales (Indaabin) otorgue un precio 
justo a la tierra que les fue exigida hace 
ya 18 años cuando inició la construcción 
de los tramos carreteros que comunican 
atraviesan el centro del país. 

“Ya nos cansamos de las burlas de 
la SICT y sus llamados huecos a la pa-
ciencia, 18 años para hacer su trabajo y 
cumplir con el procedimiento legal fue-
ron más que suficientes. Queremos que 
se emita ese Decreto Expropiatorio que 
sus subalternos han negado y que se vi-

gile y aclare al INDAABIN si el precio de 
insulto que plantea a los campesinos por 
la tierra heredada de la lucha zapatista 
corresponde”, compartió Diego Torres, 
integrante del movimiento S-XXI.

También afirmó que la paraestatal ha 
actualizado con un precio incluso inferior 
al que se emitió en pleno "periodo neoli-
beral", de tal suerte que, incluso, "salimos 
prácticamente debiéndole”, por lo que 
hizo otro llamado al Poder Ejecutivo, al 
referir que hay carreteras de concesión 
estatal “donde requerimos agilidad de los 
funcionarios que nos entreguen los con-
tratos de origen para revisión”.

“Igualmente nos estamos cansando de 
la irresponsabilidad sin remedio de la Se-
cretaría de Desarrollo Agropecuario, que 
constantemente nos deja plantados con 
la petición de nuestros comisariados de 
dialogar lo que consideramos importante 
tomar en cuenta para los programas de 
apoyo al campo, que hay casos escandalo-
sos de manejo discrecional de programas, 
reglas de operación, fechas, localidades 
de aplicación, entre otros. Están todavía a 
tiempo de corregir el rumbo, enmendar la 
plana y escuchar a una parte importante 
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ÉPOCA DE CHAPULINEO • MIGUEL ÁNGELCampesinos 
bloquean otra 
vez la autopista 
Siglo XXI

Estos son los cohetes más 
peligrosos para tu familia
EIRCK ABRAJÁN JUÁREZ

A unas horas de iniciar las po-
sadas y fiestas decembrinas, el 
Heroico Cuerpo de Bomberos 
de Cuernavaca exhortó a los pa-
dres de familia y tutores a evitar 
la compra de juegos pirotécni-
cos para evitar quemaduras, 
especialmente en los menores 
de edad.

El director de Bomberos, Res-
cate y Urgencias Médicas en 
Cuernavaca, Rubén Castañeda 
Hernández aseguró que durante 
las fiestas decembrina se incre-
menta el número de accidentes 
por quemaduras principalmente 
a menores de edad.

“El uso de la pirotecnia se pro-
duce un riesgo que se expone a 
los menores de edad, muchos 
cuetes se prenden y apagan apa-
rentemente pero aun así llegan 

a reventar y esos daños son irre-
versibles ya que pueden afectar 
los ojos, las vías respiratorias, los 
brazos y muchas veces las extre-
midades”, señaló.

Castañeda Hernández lamen-
tó que los comerciantes de los 
juegos pirotécnicos venden sus 
productos a menores de edad, sin 
ninguna precaución para el uso 
de estos artefactos.

“Las recomendaciones es ale-
jarse de los cohetes y que sean 
manipulados por un adulto y no 
por una niña o niño, pues aho-
rita los accidentes se incremen-
tan bastante por el periodo va-
cacional que tenemos entonces 
tenemos varios niños en la calle 
comprando estos productos”, 
finalizó.

Durante el 2022, los acciden-
tes de quemaduras por el uso de 
los juegos pirotécnicos aumen-
taron en un cinco por ciento du-

rante las fechas decembrinas del 
2012, de acuerdo con cifras de la 
Cruz Roja Mexicana.

Este viernes, los bomberos de-
mostraron los daños que puede 
ocasionar la pirotecnia, cuando 
es manipulada de manera in-
adecuada provocando lesiones 
graves.

La demostración fue en las 
instalaciones del Recinto Fe-
rial de Acapatzingo, en un área 
restringida, donde el jefe de los 
bomberos municipales explicó 
que estos artefactos actualmen-
te son realizados con químicos 
combinados con pólvora y dina-
mita y, con mínimas fricciones y 
manipulación equivocada, pue-
den provocar daños irreversibles.

Reiteró la recomendación de 
“no utilizar este tipo de produc-
tos, que además de provocar da-
ños al medio ambiente y a la fau-
na domestica como son perros y 

gatos, que los padres de familia 
eviten que sus hijos menores 
tengan al alcance artificios piro-
técnicos, ni mucho menos sean 
almacenados en lugares donde 
se corre el riesgo de alguna ex-
plosión”. 

Rico, el payasito bombero de 
Cuernavaca mostró algunos de 
los explosivos considerados de 
alta peligrosidad más comunes 
actualmente: “Paloma”, “Mole”, 
“Hulk”, “Huevo de codorniz” y 

“Cabeza de diablo”, cuyas capa-
cidades expansivas significan un 
gran peligro al ser detonados.

Para cualquier información y 
apoyo sobre estos temas, la Se-
cretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca, pone 
a disposición el teléfono de la 
Central de Emergencias, 777 312 
12 74, donde personal que inte-
gra el Centro de Comando, Con-
trol, Comunicación y Cómputo 
(C4) dará la atención requerida.

de los ejidos del Estado que le han busca-
do insistentemente”, añadió.

Por último, lamentó que el tránsito de 
la autopista S.XXI, en Morelos, así como 
la México-Tuxpan, Arco Norte, en Vera-
cruz y Puebla, respectivamente, se tengan 
que clausurar “porque se han construido 
sobre la injusticia y el despojo”. 

“No se olviden de la necesidad del cam-
po a menos que estén dispuestos a olvidar 
la necesidad de comer, no permitan más 
la destrucción del campo a menos que 
estén listos para ver destruida la fuente 
de sus alimentos”, coincidieron los ejida-
tarios.

Sin embargo, por la tarde de este vier-
nes, ejidatarios de Jojutla, Tlatenchi, 
Tlaquiltenango y el Higuerón, se reunie-
ron en Jojutla para deslindarse del movi-
miento que lleva el paro en las autopistas 
y que, aseguran, podría entorpecer las 
negociaciones que lleva cada productor 
para conseguir las indemnizaciones por 
las tierras afectadas por el paso de la vía.

Los productores fijaron su postura de 

no ser parte del movimiento de cierre 
establecido en esa vía carretera durante 
la mañana de este día. Esto, debido a que 
cada movimiento de cierre les entorpecer 
o retrasa hasta seis meses un calendario 
de pagos acordados con autoridades de 
la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, tal como lo explicó Patricia Agui-
rre Bahena, representante de los ejidos 
de Jojutla, Higuerón y Tlatenchi. En la 
reunión de deslinde participaron líderes 
ejidales y representantes de diversos eji-
dos afectados por el paso de la autopista.

El tramo que atraviesa Morelos de la 
Autopista Siglo XXI, inicia en Jantetelco 
al oriente del estado y concluye en Xicat-
lacotla, en la zona sur poniente. La vía 
comunica las costas del Golfo de Méxi-
co con las del Pacífico y en su paso por 
Morelos atraviesa 61.8 kilómetros en dos 
carriles. La inversión de 2 mil 719 millo-
nes de pesos en el tramo no ha rendido 
lo esperado dado que, en su tramo local, 
la vía es una de las más bloqueadas de 
todo el país.

O Los cohetes conocidos como “Paloma”, “Mole”, “Hulk”, “Huevo de 
codorniz” y “Cabeza de diablo”, representan un gran peligro al ser 
detonados por su impacto expansivo. Foto: Ayuntamiento de 
Cuernavaca
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O Poeta chileno, Alejandro Zambra. Editorial Anagrama.

MARTÍN CINZANO

audelaire identificaba de una sola 
mirada el elemento discordante 
entre la masa. Si se encontraba con 

una alegre fiesta callejera, veía prime-
ro al sombrío personaje que mascaba 
su fracaso bajo las luces de París. Tenía 
predilección por los mendigos, las viudas 
tristes y los perros apaleados, pero tam-
bién le gustaban los desfiles militares y 
los nuevos bulevares. ¿Qué hubiese escri-
to al reparar en aquella mujer que, a un 
costado del árbol de navidad instalado 
recientemente en el Zócalo de Cuerna-
vaca, sangraba profusamente de narices 
con cara de energúmena? 

Le hubiese fascinado, sin duda. Más 
aún si ninguna de las familias ahí con-
gregadas, víctimas del peligroso spleen 
morelense, al posar para las selfies bajo 
los arcos iluminados, o al formar una lar-
ga fila con el propósito de patinar sobre 
esa copia en escala reducida de la pista 
de hielo del Zócalo capitalino (la copia de 
la copia de la copia), daba la más mínima 
señal de enterarse del espectáculo más 
bien anómalo desplegado ahí mismo. 

Se dirá que en nuestras ciudades, inclu-
so en las más provincianas, lo anómalo es 
regla, pero la sangre en vivo y en direc-
to siempre tiene algo de impresionante, 
sobre todo cuando, como es el caso, se 
da de forma tan caudalosa. Una pequeña 
herida en el pómulo o tan solo la visión de 
algodones enrojecidos desparramados en 
la acera, bien pueden ofrecernos de inme-
diato una imagen gore del paisaje guayabo 
en época navideña. Un paisaje, por lo de-
más, donde tiene lugar un extravagante 
fenómeno climatológico: a 30 grados de 
calor nos encontramos con monitos de 
nieve y blancos antejardines que de solo 
mirarlos nos entumecen el espíritu. ¿Año-
rar el frío, tener frío, será un signo más de 
nuestro afán civilizatorio?

 Voy a morir de un momento a otro, 
parecía decir la energúmena. Daba unos 
intrigantes pasitos pero no se movía de 
ahí, ajena a cuanto ocurría a su alrededor, 
mientras los hilillos de sangre recorrían 
su cuello y desembocaban en una playe-
ra blanca, holgada, sobre cuyo fondo se 
esparcían como la tinta sobre el papel. 
Niños, niñas corriendo tras globos y fos-
forescentes pelotas saltarinas, madres 
y padres con la vista perdida, adúlteros 
fumando, visitantes de la capital comien-
do esquites sorprendidos con la salsa de 
mango-habanero, ¿realmente no la veían?, 
¿tenemos tal nivel de anestesia inyectado 

en nuestros cuerpos?
 No fue sino hasta que la energúmena 

comenzó a carcajearse cuando al fin re-
pararon en ella. Una niña, perdiendo su 
globo para siempre, tuvo una sacudida 
epiléptica de espanto; un niño con la boca 
abierta dejó de preocuparse por atrapar 
pelotas infernales y los adúlteros (los 
únicos, según Neruda, “que se aman con 
verdadero amor”) aplastaron sus cigarros 
con el pie, frunciendo el ceño. El mismo 
árbol de navidad pareció torcerse, pero 
la conmoción duró apenas unos cuantos 
segundos; la niña, con las manos vacías, 
se desgañitó llorando por su globo ausen-
te, el niño recuperó sus aptitudes beisbo-
lísticas y los adúlteros encendieron otro 
cigarro. En cuanto a los chilangos, nunca 
dejaron de aferrar sus esquites con una 
mano al publicar, con la otra, fotos de la 
energúmena en sus redes sociales.  

 No hay mayor mérito, tal vez, en captar 
estas postales bizarras; no se buscan, de 
pronto saltan así nomás. Baudelaire, en 
cambio, parecía cargar con microscopio 
y pinzas para observar e imaginar con 
detalle cualquier tipo de contraste urba-
no y extraerlo de ahí para analizarlo con 
pasión y escepticismo. Pero cierta vez, al 
realizar dicha operación en la figura de 
un saltimbanqui avejentado a quien ya 
nadie hacía el menor caso, pudo ver, con 
horror, su destino de poeta. 

RAÚL SILVA DE LA MORA

“La literatura parece siempre estar muy 
lejos 

y está muy cerca”
    

i
lejandro Zambra creció sin libros, 
pero con abuela. De ese hecho, sen-
cillo, proviene su idea de la vida, que 

es como decir: su idea de la literatura. No 
son los libros los que hacen la literatura. 
Es clarísimo que todo comenzó antes de 
Gutenberg y, seguramente, con una buena 
dosis de gruñidos y señas, que con el tiem-
po se fueron volviendo más legibles. La 
abuela de Zambra era una gran contadora 
de historias, que particularmente com-
partía relatos terribles y dolorosos del te-
rremoto ocurrido en Chillán, hacia 1939, 
donde murieron cerca de 30 mil personas, 
entre ellas casi toda su familia, menos su 
hermano, que la rescató entre los escom-
bros. Ese hecho, conjurado por el poder 
de la memoria y la sencillez del deseo para 
contar historias, podrían llevar a la fun-
dación de una literatura sin bibliotecas. 
Esa herencia, seguramente, le ha servido 
a Zambra para fundar la suya, que tiene 
entre sus búsquedas básicas “traspasar 
el límite que te lleve a los no lectores”, la 
gente que no tiene la costumbre de leer, 
pero que está habitada por esas mil y una 
noche, como cualquier humano, aunque 
no esté consiente o lo niegue.  

ii
Ubicar a Alejandro Zambra en esa te-

situra de su relación con el arte de contar 
historias, como un hecho de la naturaleza, 
una actividad silvestre para asomarse a 
la realidad e hilvanarla con los sueños, 
la música y los chistes, es una forma de 
definirlo como un juglar.

iii
Este juglar, Alejandro Zambra, cree en 

el capricho. Por eso decidió nombrar Poe-
ta chileno* a una novela de 424 páginas, 
que terminó de escribir el 21 de febrero 
de 2019 en la Ciudad de México. Ese título 
caprichoso parece una presentación de sí 
mismo, o un breve enunciado para antici-
par un ensayo. Pero, aunque el título de 
un libro podría ser lo de menos, en verdad 
nunca es lo de menos. Allí se concentra 
una carga que misteriosamente irradia, 
hacia afuera y hacia adentro, como una 
especie de designio. Así sucede con Poe-

ta chileno, escrito por el poeta Alejandro 
Zambra, originario de un país donde la 
poesía es un deporte nacional, con poe-
tas maravillosos que con o sin nobel han 
creado una tradición, y a la vez una olla de 
presión, que en cualquier momento puede 
estallar, por supuesto. 

En todo caso, valiéndome de un lengua-
je marino, Poeta chileno es un buque don-
de precisamente es la poesía quien tiene el 
timón, en un trayecto encauzado por otras 
profundidades igualmente silvestres, 
como lo son las relaciones humanas, el 
amor y el desamor, el sexo desaforado, el 
ser madre, padre, padrastro, hijastro. La 
ciudad y sus recovecos, la masculinidad, 
la brecha generacional y el sentido del 
humor, ante todo. La novela es una suma 
de situaciones que no pretendo abarcar, 
porque eso excedería los fines de este muy 
silvestre acercamiento, inspirado por el 
entusiasmo que suelen despertar los cuen-
tos bien contados.

iv
Si bien la poesía es una presencia ava-

sallante en este libro, cuyo título predis-
pone, el mismo Zambra se ha ocupado de 
establecer que “es más una novela sobre 
la padrastería que sobre la poesía”. Es, 
también, una afanosa expedición para 
nombrar las cosas sin tapujos, pero tam-
bién para confrontar a esas palabras que 
anulan la realidad. 

v
Poeta chileno es un conjuro que Zambra 

escribió, como un bálsamo para mitigar la 
nostalgia del exilio. Eso se nota. El arte de 
contar historias, ese milenario arte de la 
memoria, tiene un don sanador que con-
voca a los fantasmas para ajustar cuentas. 
El exilio es una travesía donde la geografía 
trastoca todos los sentidos y hace de la 
memoria un papalote. Chile y México, en 
ese sentido, tienen un largo historial que 
los hermana, donde la nostalgia se con-
fabula para que sea creada esa literatura 
que se anuncia como pálpitos de la tierra.

vi
“–Para los mapuches –le dijo Ricardo, 

con repentina dicción profesoral–, el chau 
es el compañero de la madre, da lo mismo 
si es el padre biológico o no. Chau es el 
nombre de una función, la función-padre” 
– De Poeta chileno.

*Poeta chileno, Alejandro Zambra. Editorial 
Anagrama

  Primera edición mexicana: 2020.

MICROSCOPIO Y PINZAS LA CIMBRA DE ZAMBRA: POETA CHILENO

B

A

Voy a morir de un momento a 

otro, parecía decir la 

energúmena. Daba unos 

intrigantes pasitos pero no se 

movía de ahí, ajena a cuanto 

ocurría a su alrededor, mientras 

los hilillos de sangre recorrían su 

cuello y desembocaban en una 

playera blanca, holgada, sobre 

cuyo fondo se esparcían como la 

tinta sobre el papel.

O Pintura: Hermann Nitsch
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MIGUEL A. IZQUIERDO S. 

uelo subir a mis redes sociales, 
videos o fotos de infantes 
practicando artes de todo género, 

cuantos más peques, mejor, tratando 
de convencer a madres y padres de que 
pueden y deben contribuir al desarrollo 
de sus hijos/as, no sólo allegándoles los 
típicos lenguajes, sino que aunque ellos 
no manejen o dominen las artes, sus 
hijos podrán alguna vez conseguirlo, 
teniendo los instrumentos, los medios 
necesarios para practicarlas, sea o no su 
camino profesional en la vida.

Hay sobradas evidencias y estudios 
de las enormes bondades de tocar 
un instrumento, pintar o esculpir en 
cualquier material, danzar cualquier 
ritmo, hacer teatro y cine/video, por 
parte de infantes y jóvenes. Algunos 
de esos estudios han mostrado cómo 
quienes practican las artes o el deporte, 
serán menos proclives a hacerse adictos 
de todo tipo, y su desarrollo será más 

sano. Pero las escuelas aún tienen 
escasas opciones para que su alumnado 
las practique, y estimo que cuando en 
los programas educativos las incluyen, 
no les dedican el suficiente tiempo en la 
educación básica, y en la media superior 
y superior, son casi inexistentes. Eso 
es no sólo injusto, sino que limita y 
nos impide, que millares de nuestros 
infantes y jóvenes, descubran vocaciones 
que al mundo entero pueden enriquecer.

Vuelvo a este tema, pues esta tarde, 
en la escuela Waldorf El Fresno, de 
Cuernavaca, en un bazar navideño 
convocaron a músicas/os a interpretar 
sus repertorios, unos de ellos fueron Aldo 
Tabone y Francesco Taboada (también 
estuvieron Keiko y Raúl, de Magatama), 
quienes llevaron su marimba e 
interpretaron varias piezas para quienes 
ahí asistimos. El punto es que, iniciado su 
concierto, una pequeña menor de cuatro 
años, espontáneamente, se fue a colocar 
frente a ellos, viendo al público, y dio por 
danzar, creando su propia coreografía, 
al ritmo de la música, libremente, 

intentando interpretar a su modo.
Lo hacía concentrada, sin pena 

alguna. Con su vista nos atravesaba, 
pues estaba en lo suyo, preparando 
cada paso, seguramente lo que está 
aprendiendo en ballet. Si algo sentía 
que no ejecutaba como ella deseaba, lo 
repetía (autocorrección), hacía uso del 
espacio en varios niveles y direcciones, 
dinámicamente, llegó a tenderse en el 
suelo, en la tierra propiamente, y como si 
fuera duela, siguió ejecutando desde ahí 
movimientos de danza contemporánea.  
Una y otra vez, volvía a una posición 
de cuerpo erguido y cuello elevando 
su cabecita para así mejor mirar hacia 
el cielo. Los brazos iban de un lado a 
otro, armónicamente combinados con 
el movimiento de sus piernas. Cada 
cierre (interpretó tres piezas al menos), 
lo hizo conforme a ciertos estándares 
estudiados, que merecieron nuestro 
merecido aplauso por su gran regalo. 

Su padre me lo ha dicho: aunque ella 
se desarrolla en un medio artístico, 
su interés y acción va más allá. En mis 

palabras: tiene un interés y compromiso 
personal con la danza, su danza ¡y aún es 
tan pequeña! Pero el ejemplo cunde, otra 
niña, mayor que ella, se animó a bailar a 
su lado y llegado el momento, la pequeña 
sugirió pasos que ejecutaron juntas, lo 
que les celebramos con aplausos. No 
se distrajeron, siguieron la función, 
complacidas, dominando el escenario y 
debo decirlo, a nosotros, su público. 

¡Ah qué bello día cuando algún gesto 
artístico genuino, nos humaniza, nos 
alegra el día, nos da esperanza, como 
esta pequeña nos la ha dado! 

 TANIA NAVA

nvito o no invito a mi pareja a 
la cena de navidad? Es un tema 
complicado para la comunidad 

LGBTTTIQAP+ en muchos casos, las 
familias no saben de la orientación 
sexual de sus hijas e hijos, teniendo las 
personas LGBT que mentir sobre sus 
parejas y decir voy con una amiga o 
con un amigo, presentarles así ante la 
familia, teniendo que ocultar nuestras 
relaciones, porque volvemos al ¿qué van 
a decir? ¿nunca nos van a aceptar?... 
lamentablemente muchas y muchos de 
nuestras y nuestros compañeros en estas 
fiestas se sienten solas y solos, prefieren 
incluso muchas veces no acudir a la cena 
de navidad o de año nuevo, porque es 
en estas fechas en donde se reúnen con 
familiares que vienen de fuera de otros 
Estados o incluso Países, muchos de ellos 
que sabemos pueden ser homofóbicos, 
lesbofóbicos, transfóbicos o peor aún 
muy religiosos, por lo cual sabemos 
que no nos sentiremos a gusto en estas 
reuniones, ya que no se respeta nuestra 
orientación sexual, expresión de género 
o identidad de género, y terminan en 
muchas ocasiones los familiares directos 
y que no aceptan a su hijas e hijos, 
diciendo: es su mejor “amiguita” o es su 
mejor “amiguito”.

Si nos encontramos con que nos visitan 
en esta época familiares sumamente 
religiosos, y que están en contra de la 
comunidad LGBT, piensan que es una 
buena fecha para realizar todo tipo de 
comentarios y discriminación, ya que 
la sociedad da por hecho que, si eres 
gay, lesbiana, persona trans, no binarie, 
intersexual, dragg, no crees en Dios o que 
no tienes capacidad para ser espiritual o 
tener tus propias creencias religiosas, la 
mayoría de las religiones en el mundo 
siguen condenando a la comunidad 
LGBTTTIQAP+.

Tenemos muchos estudios que han 
demostrado claramente el terrible daño 
que puede producir el rechazo familiar, 
pero sobre todo por las madres y los 
padres, muchas veces piensan que se 
pueden dirigir a una hija o un hijo LGBT 
expresándose con la mejor intención, 
o pensando que de esta manera están 
protegiéndonos, aquí lo mejor para 
nuestra comunidad es la comunicación y 
decir las cosas de manera clara, directa 
pero sobre todo la aceptación, lo que 
nos llevara a la prevención de conflictos 

familiares, sobre todo en esta fechas 
decembrinas, en donde deben prevalecer 
la paz y la armonía, y no obligarnos de 
ninguna manera a convivir con familiares 
y amigos que saben nos harán pasar un 
mal rato.

Debemos también prevenir en todo 
momento el abandono del hogar por parte 
de las personas LGBTTTIQAP+, una 
intervención a tiempo puede ayudarnos 
a prevenir rechazo o discriminación por 
cualquier integrante de la familia, sobre 
todo en las y los adolescentes, comprender 
el grave daño que pueden causar algunas 
palabras y acciones en las personas de 
nuestra comunidad, podemos evitar así, 
para las personas LGBT, problemas de 

UNA NIÑA DE CASI CUATRO AÑOS, DANZA

S
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Lo hacía concentrada, sin pena 
alguna. Con su vista nos 
atravesaba, pues estaba en lo suyo, 
preparando cada paso, 
seguramente lo que está 
aprendiendo en ballet.

Debemos también prevenir en todo 
momento el abandono del hogar 
por parte de las personas 
LGBTTTIQAP+, una intervención a 
tiempo puede ayudarnos a prevenir 
rechazo o discriminación por 
cualquier integrante de la familia

O Foto: Mario Jasso / cuartoscuro.com

MORELOS DE COLORES

salud mental, como ansiedad y depresión, 
el suicidio sobre todo, o incluso prácticas 
sexuales de riesgo.

En estas fechas evitemos generar 
este tipo de acciones ya que cualquier 
integrante de nuestras familias 
puede pertenecer a la comunidad 
LGBTTTIQAP+, sin que lo sepamos, y 
no lo expresan por el temor al rechazo, 
porque no se sienten seguras y seguros 
de poder decirlo, o de la aceptación de 
sus familias, por lo que muchas personas 
LGBT, optan mejor por irse de sus casas 
en estas fechas o, peor aún, de manera 

indefinida y así tratan de evitar conflictos 
por prejuicios y violencia de sus propios 
familiares, debemos de ir generando el 
cambio que se necesita en la nueva era y 
sociedad en la que vivimos, ir generando 
un puente fuerte de información y 
orientación, también para las madres y 
padres que tienen hijos que pertenecen 
a la población LGBTTTIQAP+, nosotras 
y nosotros tenemos el derecho a vivir 
y convivir en un círculo familiar que 
genere respeto y felicidad sobre todo 
en esta fechas... Nos leemos la próxima 
semana en Morelos de Colores.
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“No vamos a dividir a nuestro movi-
miento, lo vamos a unir, y a través de la 
organización es como vamos a lograr el 
triunfo”, señaló Margarita González Sa-
ravia, precandidata única de Morena a 
la gubernatura del estado de Morelos.

En un encuentro con la militancia 
morenista del municipio de Zacatepec, 
el pueblo indígena de Tetelpa extendió 
una cálida bienvenida a la precandidata,  
quien destacó “la importancia de traba-
jar de la mano para lograr el triunfo”.

Margarita González resaltó la im-

portancia de Zacatepec, un municipio 
emblemático que ha destacado por su 
industria cañera, sustento de más de 65 
mil familias y describió a Tetelpa como 
una de las más importantes de Morelos.

Instó a los asistentes a sentirse orgu-
llosos de las raíces de los pueblos origi-
narios que dan identidad y cultura a la 
región.

González Saravia afirmó que es posible 
gobernar con honestidad, austeridad y 
con el compromiso de que los recursos 
lleguen a quienes más lo necesitan, pues 

es el ejemplo que ha marcado el líder na-
cional desde hace cinco años que inició 
con la cuarta transformación. 

En el evento estuvieron presentes 
miembros de la asociación Vida Inde-
pendiente que ha trabajado en Morelos 
en beneficio de las personas con discapa-
cidad, así como destacadas personalida-
des de la militancia morenista, entre ellos 
María de Lourdes Ortega, Honorina Co-
ronel Trujillo, Irma Ramírez Pérez, Car-
los Eduardo Becerra Sánchez, Marcelino 
Bahena, Heidi Huerta, Keyla Selene Fi-

gueroa, Jesús Salvador Coronel Trujillo, 
José Luis Maya Torres, Mirsa Berenice 
Suárez Maldonado, Juan Ángel Flores 
Bustamante, Bernardo Pastrana, María 
José Platas Canales, Arturo Pérez Flores, 
Fabiola del Sol Urióstegui, Claudia Maza-
ri Torres, Brenda Espinoza López, Jorge 
Orihuela Pérez, José Guadalupe Ambro-
sio Gachuz y Quintín Barrera Miranda.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante el incremento en el número de 
robos a usuarios bancarios, el presiden-
te municipal de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado dijo que solicitará a la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) que aplique mayores medidas de 
prevención al interior de las sucursales.

El alcalde aseguró que en reiteradas oca-
siones han visualizado a gente sospechosa 
que acude a los bancos a tomar notas sin 
realizar alguna transacción, lo que genera 
vulnerabilidad para los cuentahabientes.

Por ello, Urióstegui Salgado consideró 
necesario que la Comisión Nacional Ban-
caria y Valores pueda verificar más a la ciu-
dadanía que acude sólo a mirar y avisar a 
los presuntos delincuentes.

Dijo que en el vídeo que circuló en redes 
sociales durante la tarde de este jueves, se 
logra captar que la víctima fue seguida des-
de la sucursal bancaria hasta su domicilio 
para robar el dinero en efectivo.

“El llamado a la ciudadanía es a que to-
dos aquellos que cobran recursos econó-
micos fuertes y el aguinaldo a que tengan 
cuidado y no viajar en zonas inseguras”, 
agregó. Por último, aseveró que los ele-

mentos de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca (Seprac) 
realizarán los dispositivos de seguridad, 
pese a que será insuficiente la seguridad.

La tarde de este jueves, se reportó el ro-
bo de 200 mil pesos a una persona que salió 
de un banco ubicado en la avenida Plan de 
Ayala en Cuernavaca y fue asaltado por dos 
sujetos armados al llegar a su domicilio en 
la colonia Ciudad Chapultepec.

Es posible gobernar 
con honestidad para 
ayudar a quienes 
más lo necesitan: 
Margarita González 
Saravia

Urióstegui pide a bancos 
reforzar seguridad de sus 
clientes

O El Ayuntamiento de Cuernavaca 
solicitará que se apliquen mayores 
medidas de seguridad al interior de las 
sucursales bancarias. Foto: Redes 
Sociales

O A través de la organización vamos a lograr el triunfo, prometió Margarita González 
Saravia. Foto: Especial
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“Estaré donde el 
destino quiera”: 
Rafael Reyes Reyes

Q Gracias a una 
correcta 
aplicación de los 
recursos de los 
que se dispone se 
lograron 
resultados 
importantes en 
Jiutepec, aseguró 
el alcalde Rafael 
Reyes Reyes al 
rendir su segundo 
informe de 
gobierno. Foto: La 
Jornada Morelos

O Con acciones concretas, en favor de los que menos tienen se 
construye futuro en el municipio, aseguró el alcalde en su segundo 
informe de actividades. Foto: La Jornada Morelos

LA JORNADA MORELOS

Los aplausos y llamados a seguir 
su carrera política en el Congreso no 
faltan al alcalde de Jiutepec, Rafael 
Reyes Reyes en la sesión solemne de 
cabildo para rendir su quinto como 
presidente municipal, segundo del 
período por el que fue reelecto. A 
los deseos expresados a gritos por 
algunos entre el millar de asistentes 
desde el templete advierte: “estaré 
donde el destino quiera”.

El escenario del informe es una 
de las obras en progreso por la ad-
ministración municipal, la unidad 
deportiva Moisés Galindo en la colo-
nia Esmeralda que pronto estrenará 
un estadio preparado para recibir a 
algún equipo de tercera división. El 
templete recibe al alcalde, quien se 
define como “de territorio y no de 
escritorio” y su cabildo, nueve regi-
dores y una síndica, ya frente a una 
sillería lleno.

Reyes Reyes reitera su convicción 
de trabajar por hacer realidad lo 
que la gente espera, de presidir un 
gobierno capaz, que resuelve pro-
blemáticas y que actúa siempre con 
alta responsabilidad, con convicción 
social y honestidad.

El alcalde informa que pese a con-
tar con menos recursos económicos 
que sus antecesores, gracias a una 
correcta administración del dinero 
público, se lograron resultados im-
portantes en materia de cobertura 
de agua potable, realización de obras 
públicas, salud, educación, seguri-
dad, desarrollo económico, apoyo 
al campo y de promoción al pleno 
respeto de los derechos humanos de 
todas las personas en el municipio.

Los aplausos en el acto se sectori-
zan por rubro, allá los comerciantes, 
más acá los transportistas, los pro-
fesores en otra parte, pero uno de 
los que comparten todos es cuando 
Reyes Reyes informa de los logros 
en materia de agua potable: la ope-

ración ininterrumpida de 42 pozos 
de agua, la rehabilitación mayor de 
cinco pozos más y el que no se vis-
lumbre en el corto, ni en el mediano 
plazo, la suspensión del servicio, 
dado que no se tiene ningún adeudo 
con la Comisión Federal de Electri-
cidad ni con la Comisión Nacional 
del Agua.

Además, asegura el alcalde, gra-
cias a la creatividad y al ejercicio 
honesto de los recursos, por quinto 
año consecutivo no se ha contraído 
deuda pública para hacer frente a 
las necesidades del Ayuntamiento y 
pese a las reducciones presupuesta-
les derivadas de las políticas de los 
gobiernos federal y estatal.

Por quinto año consecutivo el ser-
vicio de recolección de basura no tu-
vo costo para los habitantes del mu-
nicipio y se logró la sustitución del 
100% de luminarias en la vía públi-
ca, llevando, además, el alumbrado 
público a 145 nuevos lugares, entre 
ellos espacios destinados a construir 
comunidad, como las canchas de 
usos múltiples. Estos trabajos man-
tienen a Jiutepec como el municipio 
con mejor alumbrado público en el 
estado, presume el alcalde y tiene 
razón, incluso desde los cerros que 
dividen Morelos y la Ciudad de Mé-
xico, Jiutepec se nota en las noches 
por la sucesión de luminarias.

Seguridad pública, 
asignatura pendiente

El alcalde reconoce que la seguri-
dad pública sigue siendo una asigna-
tura pendiente de los tres niveles de 
gobierno, aunque Jiutepec ha hecho 
su trabajo: “ha asumido plenamente 
su responsabilidad, y de la mano de 
los ciudadanos y de los empresarios, 
se trabaja para preservar las liberta-
des, el orden y la paz pública”. Entre 
los avances a destacar está: “el equi-
pamiento y puesta en marcha de un 
Centro de Comando y Control (C2), 
el cual, gracias al trabajo conjunto 

con la iniciativa privada, se pusieron 
en operación 110 cámaras de video-
vigilancia y un dron que sobrevuela 
de manera permanente las zonas de 
mayor conflicto. Además del trabajo 
en conjunto con la sociedad para “la 
instalación de 330 alarmas vecinales 
y escolares, así como la adquisición 
con recursos propios de dos patru-
llas para la policía preventiva y una 
más para la policía de género”.

Para mejorar la seguridad y el 
gobierno, Rafa Reyes asegura que 
se mantiene el programa: Cero To-
lerancia a la Corrupción, sobre todo 
entre los elementos de la policía vial; 
gracias a lo que dejará “una corpo-
ración más sana, llena de energía 
y con más elementos capacitados, 
pues en enero esperan sumar a 23 
nuevos elementos egresados de la 
Academia de Estudios Superiores 
en Seguridad y seis elementos más 
en el mes de julio”.

Sobre el programa "Conduce Sin 
Alcohol", explica que se realizaron 
83 jornadas, se infraccionó a tres mil 
945 conductores, gracias a lo cual se 
redujo en un 80% el número de acci-
dentes vehiculares en las principales 
calles del municipio, y en los últimos 
dos años no ha habido un solo acci-
dente con víctimas mortales deriva-
do del consumo de alcohol.

Obra pública

Jiutepec ha realizado “este año 29 
obras gracias a recursos del Fondo 
de Aportaciones para la Infraes-
tructura Social (FAIS) mismas que 
se suman a las 169 hechas en años 
anteriores para dar un total de 198, 
entre las que se encuentran pavi-
mentaciones de calles, introducción 
de redes de agua potable y drenajes, 
construcción de muros de conten-
ción, electrificaciones, rehabilitación 
de espacios públicos, la rehabilita-
ción de canchas de fútbol como las 
de la Unidad Habitacional Campes-
tre y la construcción del Parque de la 

Inclusión, que permitirá que perso-
nas con alguna discapacidad motriz 
puedan también realizar actividad 
física”, explica.

Trae más aplausos el agradeci-
miento a la ciudadanía porque con 
su ayuda se logró destinar más de 
6 millones de pesos para la adquisi-
ción de material y poder construir 
40 calles por cooperación y realizar 
83 jornadas de bacheo en diversas 
comunidades del municipio.

Entre los asistentes al informe 
había muchos maestros, sector con 
el que el alcalde de Jiutepec se ha 
identificado plenamente, por eso los 
aplausos salen de ahí cerca cuando 
informa de “la entrega de 32 mil 
paquetes de útiles escolares a estu-
diantes de nivel básico, sumando con 
ello la entrega de 130 mil paquetes 
a favor de niños y jóvenes en el mu-
nicipio. Y la atención de 369 niñas 
y niños en situación vulnerable que 
reciben educación en alguno de los 
nueve Centros de Atención Infantil 
Comunitarios (CAIC’s)”.

También para beneficio de la for-
mación de la niñez, porque es un 
gobierno que apuesta al futuro, ase-
gura el alcalde: se fomentó el hábito 
de la lectura a través del programa 
"Mochila Viajera por la Paz", la inte-
gración familiar a través de las ma-
trogimnasias en las que participaron 
5 mil alumnos de nivel básico y sus 
familias, además de los trabajos de 
mantenimiento correctivo y preven-
tivo en planteles educativos.

Salud

En materia de salud, se logró hora-
rio ampliado en los Centros de Salud, 
lo que permitió brindar 4 mil 457 
consultas en el horario vespertino y 
lograr ofertar servicios médicos gra-
tuitos para prevenir diversas enfer-
medades, sobre todo para mujeres, 
a través del programa "Municipio 
Saludable", explica y añade: “a fa-
vor de habitantes de las 67 colonias, 
4 pueblos, 22 fraccionamientos 18 
unidades habitacionales y 26 condo-
minios que conforman el municipio 
de Jiutepec, se realizaron jornadas 
de vacunación, mastografías, pa-
panicolaou, descacharrización, fu-
migación y limpieza de panteones, 
además de realizar jornadas perma-
nentes de limpieza de 96 mil metros 
cuadrados de calle, así como parques 
y jardines”.

 En respaldo a la población vulne-
rable, explica: “se entregaron de for-
ma gratuita 694 sillas de ruedas, 350 
bastones, 320 andaderas, 96 sillas 
especiales y 205 pares de muletas, 
además de brindar servicios básicos 
en materia de asistencia social, co-

mo la operación de ocho comedores 
comunitarios, la distribución de mil 
144 dotaciones de alimentos a niñas, 
niños y mujeres en lactancia, adultos 
mayores y personas con discapaci-
dad, además de poner en operación 
el programa "Comedor Comunita-
rio Rodante", mediante el cual se 
distribuyeron mil 200 raciones de 
alimentos calientes en seis centros 
de población”.

Rafa Reyes también refiere al de-
sarrollo económico de los grupos 
marginados, que se ha impulsado 
con la reapertura de 6 Centros de 
Desarrollo Comunitarios, donde se 
ofrecen talleres para el autoempleo. 
A través del DIF Jiutepec se realizó 
la entrega de 466 pares de lentes 
graduados y para vista cansada, así 
como 106 sillas de ruedas, y brindar 
9 mil servicios entre terapias físicas, 
psicológicas, de lenguaje, equinote-
rapias, nutrición, podología, dental, 
colostomía, entre otros, todo eso sin 
descuidar la salud física y mental de 
la población, las cuales se procuran 
mediante clases gratuitas de zumba, 
acondicionamiento físico, fútbol, tae-
kwondo, voleibol, básquetbol, lucha 
olímpica y atletismo.

Los animales de compañía tam-
bién tuvieron su espacio en el in-
forme, hasta un solovino atravesó 
olfateando el suelo entre las sillas 
durante la ceremonia poco antes de 
oírse al alcalde informar que, para 
prevenir la sobrepoblación de perros 
y gatos y cuidar la salud de las mas-
cotas sólo este año han realizado más 
de 2 mil procedimientos de esterili-
zación, además de aplicar cerca de 
dos mil vacunas antirrábicas.

Jiutepec es la capital industrial de 
Morelos, y su alcalde expone que “en 
cuanto a desarrollo económico y apo-
yo al campo se refiere, se organiza-
ron 91 reclutamientos con la partici-
pación de 128 empresas ofertando 2 
mil 653 vacantes y atendiendo a mil 
304 buscadores de empleo formal; 
y se destinaron 7 millones 170 mil 
pesos del Fondo de Aportaciones Es-
tatales para el Desarrollo Económico 
(FAEDE) para apoyar en especie con 
semilla, fertilizante, revestimiento 
de canales, paquetes ganaderos, así 
como la rehabilitación del Mercado 
de la Unidad Habitacional Campes-
tre, el segundo de los tres mercados 
municipales remodelados en esta 
administración.

Así, entre aplausos concluye el al-
calde que se despide reiterando que 
el cargo público es pasajero, pero 
los amigos se quedan para siempre. 
Rafael Reyes aún no ha definido su 
próxima misión en la política mo-
relense, eso se verá después, hoy la 
misión se ha cumplido.
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Cuernavaca 
será clave para 
rescatar a 
Morelos: Lucy 
Meza O Lucy Meza sostuvo que José Luis Urióstegui ha logrado sanear las finanzas del 

municipio ante el endeudamiento que le dejaron los peores gobiernos que ha tenido la 
ciudad. Foto: Especial

ANGÉLICA ESTRADA

La directora del Instituto de la Mujer 
para el Estado de Morelos (IMM), Isela 
Chávez Cardoso lamentó que el congreso 
local, no haya aprobado la iniciativa para 
despenalizar el aborto, esto luego de que 
en la sesión del pasado miércoles y que se 
extendiera hasta la madrugada del jue-
ves, el pleno no alcanzara los consensos 
necesarios para su aprobación.

En este sentido, Chávez Cardoso ex-
hortó a los congresistas a “reconsiderar 
sus posturas y garantizar el respeto a los 
derechos de las mujeres de decidir sobre 
sus cuerpos; es lamentable que concluya 
un periodo más, y no se apruebe dicha 
iniciativa”, dijo.

Fueron apenas 11 votos los que se al-
canzaron en el parlamento, requiriendo 
una votación de 14 diputados para que 
fuera en sentido positivo.

La diputada Edi Margarita Soriano, 
impulsora de la iniciativa aseguró que 
seguirá trabajando para que en Morelos 
“se deje de criminalizar a las mujeres que 
deciden interrumpir sus embarazos”.

Dicha iniciativa lleva en la “congela-
dora” varias legislaturas; fue en 2020 
cuando, nuevamente fue presentada ante 
el congreso local; en aquella ocasión fue 
el propio presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos (CDHM), Raúl Israel 
Hernández Cruz, quien acompañó a di-
ferentes colectivas feministas a entregar 
la solicitud ante la LIV Legislatura, sin 
embargo, desde entonces no ha logrado 
la votación necesaria para su aprobación.

En México, el pasado jueves el congre-
so de Aguascalientes se sumó a la lista de 
entidades que despenalizaron el aborto, 
esto a fin de atender el criterio emitido 
por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) desde septiembre del 
2021.

Al reunirse con un grupo de ayudantes 
municipales de Cuernavaca, la Senadora 
Lucy Meza advirtió que se están realizando 
obras en la ciudad, por lo que pidió tener 
confianza en el alcalde José Luis Urióste-
gui Salgado. “Vamos a ir juntos a recons-
truir todo el estado”. 

En diálogo directo con los ayudantes mu-
nicipales de Buena Vista del Monte, San 
Antón, Chapultepec, Santa María, Chipit-
lán, Tétela del Monte, Chamilpa y la Lagu-
nilla, la precandidata a la gubernatura de 
Morelos expuso que Cuernavaca tiene que 

ser reconstruida. “Tenemos que recuperar 
su esplendor, porque es la entrada princi-
pal de nuestra casa”. 

Lucy Meza dijo que no solo se reconstrui-
rá la ciudad, sino que también se generarán 
ofertas culturales para todos. “Se tendrán 
que generar espacios públicos para las ex-
presiones artísticas para las y los jóvenes. 
No tenemos ningún lugar para realizar 
grandes eventos artísticos”, acotó. 

Ahí, los ayudantes municipales dieron su 
confianza a la precandidata a la gubernatu-
ra de Morelos, Lucy Meza a quien dijeron 

que, en su momento, estarían respaldando 
sus propuestas, que calificaron como via-
bles y sin simulaciones, como las de otras. 

Más tarde, la precandidata a la guber-
natura de Morelos acompañó al dirigente 
estatal del PRI, Jonathan Márquez a la to-
ma de protesta de los comités secciónales 
de este partido en el parque popular Cri-
Cri en el Mercado Adolfo López Mateos 
de Cuernavaca.

“La estructura del PRI en Cuernavaca, 
debe de estar viva y vigente, porque será 
la base de lo que se habrá de desarrollar. 

Felicito a Karla Jaramillo, como una de las 
líderes del este importante movimiento”.

Finalmente, sostuvo que Cuernavaca 
será rescatado del abandono y del rezago 
social en el que se encuentra. Aseguró que 
el alcalde José Luis Urióstegui ha logrado 
sanear las finanzas del municipio ante el 
endeudamiento que le dejaron los peores 
gobiernos que ha tenido la ciudad, una 
obra que no se ve pero que próximamente 
rendirá frutos.

Redacción

Piden a diputados 
“reconsiderar” 
posturas sobre 
despenalización
del aborto 
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Empiezan las 
vacaciones y toda 
Cuernavaca se llena
LA JORNADA MORELOS

Cuernavaca y su zona conurba-
da iniciaron el período vacacio-
nal de invierno con llenos totales 
en calles y supermercados. Des-
de el mediodía de este viernes, 
miles de automóviles abarrota-
ron las entradas y salidas de la 
ciudad.

No era para menos, casi 500 
mil estudiantes y 50 mil maes-
tros de todos los niveles educa-
tivos concluyeron sus clases, la 
mayoría desde poco antes del 
mediodía, miles de burócratas 
federales, estatales y municipa-
les, empezaron su periodo vaca-
cional coincidente además con el 

viernes, la quincena, y en muchos 
casos, el pago de aguinaldos.

Los supermercados de la ciu-
dad se llenaron pronto, carritos 
metálicos cargaban mercancías 
aún por pagarse en largas filas 
cerca de las cajas. Además de las 
mercancías regulares, abunda-
ban los que llevaban licores, re-
frescos, botanas de toda especie, 
preparándose para las posadas o 
las reuniones familiares que mu-
chos comenzarían este mismo fin 
de semana.

En las calles, miles de auto-
móviles atrasaban el tráfico, 
normalmente aletargado de 
los viernes en Cuernavaca. Los 
tiempos de trayecto, según las 
aplicaciones tradicionales que se 

usan para medirlos, se atrasaron 
entre cinco y veinte minutos. Los 
vehículos de alquiler por aplica-
ción tampoco se daban abasto, 
generando tiempos de espera de 
hasta 20 minutos al mediodía.

En el centro de Cuernavaca 
también aumentó el flujo de per-
sonas. Aunque tradicionalmente 
los viernes el primer cuadro de 
la ciudad se repleta, para este 
15 de diciembre, comerciantes y 
paseantes cotidianos de la zona 
advirtieron de un aumento de 
hasta 25 por ciento en el número 
de visitantes.

Las vacaciones de invierno, 
por las festividades navideñas y 
de fin de año son las que mayor 
movilidad generan.

CARTELERA
REGALOS •  OMAR
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Congreso de 
Morelos llevará a la 
Corte el caso Uriel 
Carmona 

Poder Judicial, 
inconforme con 
presupuesto para 2024

O Javier Milei. Foto: AP

H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

os resultados en las recien-
tes elecciones en Argentina 
nos dejan muchas lecciones 

de las cuales debemos aprender 
y sobre todo actuar para evitar 
esos escenarios quienes nos con-
sideramos de izquierda o progre-
sistas. Uno de los errores come-
tidos por las izquierdas a nivel 
mundial ha sido abandonar sus 
campos tradicionales de lucha, la 
calle, los barrios de trabajadores 
y campesinos, para encerrarse 
en los centros académicos, de 
vital importancia, pero de poco 
impacto en la realidad social de 
las mayorías populares.

El distanciamiento de la iz-
quierda de los sectores populares 
ha sido aprovechado en distintos 
países por la ultraderecha, para 
ganar espacios en gobiernos lo-
cales, llegando incluso a ocupar 
gobiernos nacionales, como en 
Hungría, el Brasil de Bolsonaro 
o el reciente triunfo de Milei en 
Argentina.  Además de ello recor-
demos ejemplos como España o 
Italia, en donde regiones que por 
décadas fueron bastiones decidi-
dos de la izquierda comunista o 
de la socialdemocracia, hoy están 
en manos de la derecha reaccio-
naria. ¿Esto qué tiene que ver 
con Morelos? Aparentemente 
nada, pero como he señalado en 
columnas anteriores, la política 
en el Estado ha sido cooptada 
por intereses de una clase polí-
tica ajena a Morelos. Así como 
existe una derecha política en pie 
de lucha contra el gobierno ac-
tual, esta lo hace de manera ins-
titucional. No obstante, también 
existe una derecha reaccionaria, 
tanto católica como evangélica, 
que busca acceder a la política 
nacional.

Ciertamente lo que pasa en 
los países mencionados, aún es-
tá lejos de suceder en México o 
en Morelos, la ultraderecha to-
davía no cuenta con un partido 
importante que los represente o 
un dirigente que los aglutine. Pe-
ro eso no significa que no pueda 
suceder. Una primera llamada de 
atención son los partidos políti-
cos cercanos a las agrupaciones 
evangélicas que defienden un 
conservadurismo a ultranza en 
asuntos relacionados con la se-
xualidad y la familia. Y aunque 

hoy uno de sus dirigentes diga 
que le dan risa las declaraciones 
del gobernador, los morelenses 
no olvidamos que él lo apoyó pa-
ra ocupar ese puesto.

Afortunadamente los parti-
dos evangélicos no han logrado 
atraer a un número importan-
te de simpatizantes como para 
convertirse en una preocupa-
ción real. Además de que en la 
mayor parte del país han perdido 
su registro ante las autoridades 
electorales. No obstante, el que 
actualmente no cuenten con el 
apoyo no significa que eso se 
mantenga en un futuro, sobre to-
do cuando la izquierda comienza 
a alejarse de las causas sociales 
y de aquellos que los llevaron al 
gobierno.

Hubo una época en que la reli-
gión y la política ligada a las cau-
sas populares era una realidad 
en América Latina. La opción 
preferencial por los pobres de 
la Teología de la Liberación en 
donde Cuernavaca y don Sergio 
Méndez Arceo fueron figuras 
de primer orden. Sin embargo, 
también hay que señalar que los 
sectores más conservadores de la 
iglesia católica tampoco han sido 
actores pasivos. Por el contrario, 
ellos presentaron una resistencia 
abierta y combativa a la Teología 
de la Liberación e hicieron todo 
lo posible para borrar su obra y 
olvidar su legado.

No, Morelos no es Argentina, y 
la ultraderecha aun no represen-
ta un problema serio para nues-
tro estado, pero ignorar su exis-
tencia y no atender las lecciones 
que está viviendo el progresismo 
y la izquierda en otras latitudes, 
brindará oportunidades a que los 
grupos ultraconservadores crez-
can y comiencen a ocupar carte-
ras en los gobiernos. Una ventaja 
y a la vez desventaja que frena 
el crecimiento de tendencias e 
ideologías en México respecto 
a otros países, es que las prefe-
rencias electorales generalmente 
son enfocadas hacia la persona 
y no a los partidos. A pesar de 
todo, todavía no hemos podido 
dejar atrás la etapa de los caudi-
llos, pero a nuestro favor, aún se 
mantiene la desconfianza hacia 
las formaciones políticas ligadas 
al conservadurismo religioso. 
Ojalá eso dure mucho tiempo.

*Historiador

PERO MORELOS NO ES 
ARGENTINA

L

ANGÉLICA ESTRADA

Diputados que integran la LV 
Legislatura interpondrán una 
controversia constitucional ante 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), luego del dic-
tamen emitido por el Congreso 
de la Unión, mediante el cual 
aprobaron el desafuero del fiscal 
general del estado, Uriel Carmo-
na Gándara.

Francisco Sánchez Zavala, 
presidente de la Mesa Directiva 
consideró que de no promoverse 
alguna acción “se estaría sola-
pando la invasión a la autonomía 
y soberanía de Morelos y por su-
puesto del Congreso”.

Agregó que “no es que no ha-
yamos homologado el dictamen 
de la cámara federal, sino que se 
actuó bajo los principios dictados 
por la misma corte (SCJN), don-
de establece que el fiscal si tiene 

fuero”. Sánchez Zavala advirtió 
de este tipo de acciones en todos 
aquellos casos que atenten contra 
la autonomía del Poder Legisla-
tivo, una encomienda que le fue 
recientemente conferida por la 
mayoría del parlamento local.

El 13 de diciembre, con 230 
votos a favor el Congreso de la 
Unión avaló retirar el fuero y pro-
ceder penalmente en contra del 
fiscal de Morelos, Uriel Carmona, 
por su probable responsabilidad 
en los ilícitos de presunto ejer-
cicio ilícito del servicio público 
y contra el funcionamiento del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, debido a que el Fiscal no 
había acreditado los exámenes de 
control y confianza al momento 
de su nombramiento, a pesar de 
que los mismos entonces o eran 
una condición para asumir el 
cargo.

Además el fiscal enfrenta pro-
cesos penales en libertad deriva-

dos del presunto feminicidio de la 
joven Ariadna Fernanda López y 
las contradicciones en las causas 
de la muerte emitidas tanto por 
la fiscalía de la Ciudad de Méxi-
co como la general del Estado de 
Morelos, a través de los debidos 
peritajes; y uno más por tortura, 
delito del que fue acusado por la 
Fiscalía Especializada en Comba-
te a la Corrupción, que después 
fue atraído por la Fiscalía General 
de la República.

En paralelo, un juzgado fede-
ral concedió a Uriel Carmona una 
suspensión provisional para evi-
tar una eventual detención. Con 
base en la resolución, “la suspen-
sión sólo tendrá por efecto que 
una vez que sea aprehendida la 
parte quejosa, quede a disposi-
ción de este Juzgador por cuanto 
a su libertad personal, en lugar de 
que se le recluya u a disposición 
de la autoridad que corresponda 
para la continuación del proceso 
instruido en su contra”.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El titular del Poder Judicial de 
Morelos, Luis Jorge Gamboa Olea 
calificó como insuficiente el pre-
supuesto de egresos del 2024, al 
mencionar que los 916 millones 
443 mil 549 pesos; no podrían 
garantizar el compromiso de la 
administración de la justicia y 
adelantó que el Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) en Morelos ade-
lantó que podría interponer una 
controversia constitucional ante 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) por el presupuesto 
2024 asignado por el Congreso 
del estado.

Gamboa Olea señaló que la pro-
moción de la controversia cons-

titucional se basaría en los crite-
rios previamente emitidos por la 
Corte que establecen la necesidad 
de autorización del Poder Judicial 
antes de realizar cualquier modi-
ficación a su proyecto de gasto.

Asimismo, dijo que solicitará 
una ampliación presupuestal pa-
ra la instalación de los tribunales 
laborales, civiles y familiares, así 
como el pago de pensiones y jubi-
laciones doradas, esto a pesar de 
que el Legislativo le otorgó 102 
millones 509 mil 823 pesos para 
tribunales.

“Estamos analizando todavía el 
presupuesto [y definiendo] si ire-
mos a las acciones legales, no es 
un enfrentamiento con el Poder 
Legislativo sino simplemente es 

que tengamos la posición y la po-
sibilidad de aplicar el presupuesto 
en dónde lo necesitábamos, hici-
mos mucho énfasis en el tema de 
la reforma civil y familiar en la 
oralidad, entre otros más”.

Señaló que, en su momento, las 
autoridades judiciales solicitaron 
un presupuesto superior a los mil 
millones de pesos para garantizar 
la aplicar e impartición de justi-
cia, así como el pago de pensiones 
y jubilaciones de los trabajadores 
y magistrados.

En 2023, el Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) recibió un presu-
puesto de 829 millones de pesos, 
lo cual lo colocó en el sitio 13 a 
nivel nacional con mayores recur-
sos para ejercer.

lajornadamorelos.mx
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Migrar no es un delito: 
Karla Jacobo Salazar

Tribunal Electoral revisa impugnaciones 
de partidos a la norma comicial

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

esde la llegada de Vicen-
te Fox al poder en el año 
2000, a partir de esa fecha 

se inició el tránsito hacia una de-
mocracia real. Los gobiernos sub-
secuentes hasta la llegada al poder 
de Andrés Manuel López Obrador 
han presumido en el contexto in-
ternacional nuestra democracia 
porque tiene virtudes y a través 
del ejercicio democrático llegaron 
al poder. Destaco algunas de las 
siguientes virtudes: un sistema 
electoral robusto que propicia la 
participación partidista; otorga 
dinero a los partidos y evita des-
igualdades; cuenta con un marco 
normativo muy evolucionado 
producto de la lucha de diferentes 
fuerzas políticas y de la sociedad; 
los ciudadanos cuentan los votos.

Desde que llegó a la Presiden-
cia Plutarco Elías Calles en el año 
de 1924 hemos tenido elecciones 
continuas sin interrupciones y sin 
vacíos de poder. Muchos países 
del mundo eso no lo han vivido.  

Dice el Dr. José Elías Romero 
Apis que “Nuestro sistema ha 
propiciado la estabilidad, pero no 
la democracia. Hemos logrado 
fuertes dosis de alternancia y de 
representación proporcional en 
nuestros poderes gubernamen-
tales. Pero no hemos logrado un 
verdadero equilibrio de poderes. 
Más aún, éstos están deliberada-
mente diseñados para ser débiles 
frente al Presidente. Las debilida-
des del Congreso son su tamaño, 
sus largos recesos, su renovación 
integral y su no reelegibilidad, 
apenas atenuada”.

Los tiempos han cambiado y 
con desilusión está sucediendo 
el desmantelamiento de nuestras 
instituciones electorales, de los 
organismos autónomos que son 
garantes de la transparencia y 
la rendición de cuentas, pero, 
sobre todo, de la consolidación 
democrática y de los pesos y con-
trapesos. Nuestro intento de de-
mocracia puede resultar en una 
democracia chafa.

 A mi pesar hay una regresión 
política y transitamos peligrosa-
mente hacia unas elecciones que 
rompan la estabilidad y la paz so-
cial, frente a ese precipicio se en-
cuentra el autoritarismo o una dic-
tadura disfrazada de democracia. 

¿ES CHAFA 
NUESTRA 
DEMOCRACIA?

D

O Vicente Fox. Foto: Archivo

ANGÉLICA ESTRADA

En el marco de la entrega de la 
presea “General Emiliano Zapata 
Salazar” al mérito migrante 2023, 
Karla Alison Jacobo Salazar, mi-
grante de origen salvadoreño re-
saltó que “migrar es humano y no 
es ningún delito”. En el pleno del 
recinto legislativo, la galardona-
da relató su llegada a Morelos, y 
tras contraer matrimonio con un 
morelense ha dedicado su vida al 
activismo en favor de los migran-
tes así como de otros sectores 
vulnerables.

Karla Jacobo, exhortó a los 
funcionarios de los tres órdenes 
de gobierno para que apliquen 
acciones que den apoyo a las co-
munidades migrantes quienes “se 
enfrentan a diversos factores, des-
de el cambio cultural, en sus cos-
tumbres, alejados de sus familias 
y con mucho miedo llegan a vivir 
a otros lugares para empezar de 
nuevo; el apoyo es importante y 
debe ser constante”, resaltó.

Por su parte, el diputado Alber-
to Sánchez Ortega, quien preside 
la comisión de apoyo a grupos vul-
nerables, migrantes y discapacita-
dos refirió que “para Morelos, el 
tema migratorio está fuertemente 
ligado a nuestro contexto de vida, 
de movilidad regular y de altos ín-
dices de migración irregular (…) 
esto hace necesaria la aproxima-
ción desde este Congreso local al 
tema migratorio, partiendo de la 
generación de una política pública 
que contemple la complejidad de 
la situación, pero, sobre todo, que 
se tenga como base los derechos 
humanos”, sostuvo.

Con motivo de la conmemora-
ción del Día del Migrante More-
lense y su familia y con el propó-
sito de reconocer las acciones de 
las personas en beneficio de este 
sector, el Legislativo local hizo 

entrega de la Presea “General 
Emiliano Zapata Salazar” al Mé-
rito Migrante, Edición 2023, en 
la que resultaron ganadores Ju-
lio César Marcial Rivera, Katya 
Celeste Echazarreta González, 
Karla Alisson Jacobo Salazar, Sil-
via Ericka López Yepez y Sergio 
David Bustos Castillo.

En su mensaje, el legislador 
Sánchez Ortega reflexionó que 
espera que este reconocimiento 
y conmemoración sirva “para re-
cordar nuestros compromisos in-
ternacionales de la Agenda 2030 
de Desarrollo Sostenible, que 
implica ‘No dejar a nadie atrás’, 
además de procurar que las con-
diciones de migración y movili-

dad sean ordenadas, seguras, re-
gulares y responsables, así como 
la necesaria implementación de 
políticas migratorias planificadas 
y bien gestionadas”.

Agregó que “Morelos y sus 
habitantes tenemos una deuda 
permanente de gratitud con las 
comunidades migrantes mo-
relenses”, por lo que ofreció, 
a nombre de la LV Legislatura 
“legislar para que la igualdad de 
oportunidades y el reconocimien-
to a las contribuciones que cada 
morelense hace a la comunidad 
se conviertan en leyes duraderas 
y transformadoras de nuestra so-
ciedad”.

La Presea consiste en una me-

dalla de plata pura 0.925, con 35 
gramos de peso, con la imagen 
del busto del General Emiliano 
Zapata Salazar al frente, y en la 
cara posterior los logotipos del 
Estado de Morelos y la Legisla-
tura Local con sus periodos co-
rrespondientes.

Los ganadores fueron desig-
nados por un Comité calificador 
integrado por miembros de la Co-
misión citada: Alberto Sánchez, 
Luz Dary Quevedo Maldonado, 
Alejandro Martínez Bermúdez, 
Agustín Alonso Gutiérrez, Macri-
na Vallejo Bello y Tania Valentina 
Rodríguez Ruíz; así como por el 
Gobierno del estado a través de la 
Secretaría de Desarrollo Social.

ESTRELLA PEDROZA

El Tribunal Electoral del Estado de Mo-
relos ha comenzado a revisar las impugna-
ciones presentadas por partidos políticos 
para reconsiderar los lineamientos para el 
registro da candidaturas de grupos vulnera-
bles, así como de otras normas electorales.

En declaraciones a La Jornada Morelos, 
Martha Elena Mejía, magistrada del TEEM, 
confirmó la recepción de las impugnacio-
nes, destacando: "Se han presentado diver-
sos recursos de apelación. El primero que 
impugnó fue el Partido Verde, seguido por 

las Redes Sociales Progresistas y el PRI”.
La magistrada explicó que estos recursos 

fueron acumulados en su ponencia, indican-
do: "se enviaron al Impepac para cumplir 
con la normatividad de la exhibición en 
estrados de 48 horas, y fueron turnados a 
mi ponencia”.

Al abordar el contenido de las impug-
naciones, Mejía señaló que "están impug-
nando los lineamientos aprobados por el 
prepago para el registro de candidaturas 
indígenas. En este momento, estamos en-
trando al estudio de estos puntos”.

Sobre la duración del análisis, la magis-
trada expresó: "apenas nos los acaban de 

turnar, los estudiaremos y mañana se pu-
blicarán los lineamientos. Será un estudio 
complicado y largo, pero nos apuraremos 
dada la coyuntura electoral”.

Sobre los agravios específicos que acusan 
los partidos, Mejía expuso: "cada partido 
tiene sus propios agravios. Será necesa-
rio revisarlos detenidamente para tener 
claridad al respecto, ya que acaban de ser 
enviados”.

La magistrada comprometió al Tribunal: 
“Revisaremos la legalidad del acuerdo y el 
cumplimiento de las medidas afirmativas 
establecidas en 2021 antes de emitir una 
posición”.

O Reconocida con la presea Emiliano Zapata Salazar al mérito migrante, la activista llamó a las 
autoridades a evitar la criminalización de los migrantes; mientras que el diputado, Alberto Sánchez Ortega, 
reconoció la deuda del estado con estos grupos. Foto: Congreso del estado



Zafra

Si hay algo claro, es que 
el destino no quiere a los 

funcionarios de 
escritorio
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Hasta enero se resolverá 
conflicto en la Facultad 
de Derecho de a UAEM

Temixco sigue sin 
transporte público, 
vecinos exigen seguridad

CLARA VIVIANA MEZA

La Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) 
confirmó que la determinación 
en torno a la posible remoción 
de la directora de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Sociales 
(FDyCS), Graciela Quiñones 
Bahena, sí se extenderá hasta el 
2024, toda vez que este viernes 
iniciaron las vacaciones.

La secretaria general, Delia 
Adame Arcos, expresó que la 
Comisión de Honor y Justicia 
continúa revisando las presun-
tas pruebas contra la titular 
de la unidad académica, y no 
se trata de un acto de corrup-
ción como lo ha manifestado el 
bloque que pide la salida de la 
abogada, al sostener que todo 
sigue un proceso.

“De hecho se tienen que escu-
char a las partes, darles las vo-
ces correspondientes para que 
puedan aportar las pruebas co-
mo corresponde y en su defecto 
ya de dictaminar lo siguiente. 
Seguramente algunos días con-
tinuará la comisión trabajando 
para que ya en el mes de enero 
se pueda tener un buen avance 
para concluir esta situación”, 
indicó. 

Luego de que el bloque que 
exige la salida de Quiñones 
Bahena afirmó que se quedará 
en plantón permanente, aún 
en vacaciones, la entrevistada 
sostuvo que gozará de la seguri-
dad correspondiente; asimismo, 
confirmó que ya se han tenido 
acercamientos con la acusada, 
a fin de tener la versión de am-
bas partes y se pueda tomar la 
decisión. 

Cabe recordar que, durante 
la sesión del Consejo Univer-
sitario, la mañana del viernes, 
el bloque de estudiantes que 
mantiene un plantón colocó 
pancartas en repudio a la direc-
tora, además de que le impidió 
el paso a la reunión.

El último día de actividades en 
la UAEM fue este viernes y aun-
que siguen dos días de descanso, 
las vacaciones para los trabaja-
dores inician oficialmente el 18 
de diciembre y durarán casi un 
mes. En el caso de los trabajado-
res administrativos sindicaliza-
dos y de confianza regresarán a 
trabajar el viernes 12 de enero, y 
el caso del personal académico, 
sindicalizado o no, se reincorpo-
ra a sus actividades el miércoles 
17 de enero, de acuerdo con la 
circular 2 de la Secretaría Ge-
neral de la universidad.

CLARA VIVIANA MEZA

Vecinos de Temixco y transportistas de la ruta 
11 se manifestaron a las puertas del Ayuntamien-
to municipal para exigir a las autoridades las 
condiciones óptimas de seguridad y que opere 
la línea concesionaria, toda vez que desde el 
pasado viernes suspendió su servicio, tras un 
presunto atentado. 

Habitantes de las colonias Colinas de Altar y 
de Punta Verde, manifestaron que la situación 
se ha vuelto critica, toda vez que, al no tener ser-
vicio del transporte público, este lunes muchas 
personas no pudieron trasladarse a sus centros 
de trabajo ni los estudiantes a sus escuelas. 

“Los niños no han podido ir a la escuela y los 
taxis nos estuvieron apoyando con el cobro de 
10 pesos de Punta Verde y Colinas a Temixco, 
pero actualmente ya nos quieren cobrar 25 o 30 
pesos, por lo que únicamente exigimos lo que 

nos corresponde, un poco más de seguridad”, 
afirmó uno de los quejosos. 

En este sentido, lamentó que las autoridades 
sólo se “echen la bolita” y nadie se responsabi-
lice de revertir la incidencia delictiva o reforzar 
la seguridad pública, ya que pese a que la policía 
municipal afirmó que no encontró casquillos y 
los vidrios los rompieron con “una muleta”, en 
pasados días acudieron elementos “fuertemente 
armados a hacer las investigaciones”, lo que con-
tradice lo que las propias autoridades afirman. 

“Que el mismo gobierno nos ponga camiones 
porque no nada más afectan al transporte pú-
blico, sino a toda la comunidad.  Son alrededor 
de dos mil 500 familias afectadas. Incluso se 
han tenido que suspender clases en las escuelas 
porque no hay transporte. Esto ya llegó a un 
cinismo y un hartazgo porque la exigencia es la 
seguridad también para los operadores. Nadie 
nos garantiza la seguridad en los trayectos”, 
abundó.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



